

<b>Parte A. DATOS PERSONALES</b>		<b>Fecha del CVA</b>	11/12/2023
Nombre y apellidos	María-Eva Fernández Baquero		
DNI/NIE/pasaporte		Edad	
Núm. identificación del investigador	Researcher ID	AAA-1644-2019	
	Código Orcid	0000-0002-9688-014X	

**A.1. Situación profesional actual**

Organismo	Universidad de Granada		
Dpto./Centro	Derecho Mercantil y Derecho Romano. Facultad de Derecho		
Dirección			
Teléfono	correo electrónico	<a href="mailto:mefernan@ugr.es">mefernan@ugr.es</a>	
Categoría profesional	Catedrática de Universidad	Fecha inicio	25/02/1988
Espec. cód. UNESCO	Historia del Derecho y de las Instituciones Jurídicas 550612		
Palabras clave	Derecho romano, familia, mater, pater, filius/a, patria potestas, matrimonio, repudio, divorcio, filiación, tutela, procreación, nasciturus, figulus, figlina, alfares		

**A.2. Formación académica (título, institución, fecha)**

Licenciatura/Grado/Doctorado	Universidad	Año
Licenciada en Derecho	Granada	1981
Doctora en Derecho	Granada	1987

**A.3. Indicadores generales de calidad de la producción científica (véanse instrucciones)**

Hasta el momento, tengo 5 tramos autonómicos de la Junta de Andalucía, 6 tramos docentes o quinquenios y 3 sexenios de investigación, de los periodos comprendidos entre los años 1997-2002 (ambos inclusive), los años (2003-2013) y años (2015-2021). En el ranking de investigadores de la Universidad de Granada ocupo las siguientes posiciones: dentro de la Rama de Ciencias Sociales y Jurídicas ocupo el 310, dentro de la Disciplina de Derecho estoy situada en el puesto 33 y dentro de la Especialidad de Derecho Mercantil y Derecho Romano en el puesto 2 (primera del área de Derecho Romano). El promedio de citas en el último lustro asciende a 44 en Google Académico. Mis trabajos han sido publicados en editoriales nacionales e internacionales de alto nivel, tales como Aranzadi (Thomson Reuters) (SPI: 7; ICEE: 34.803); Comares (SPI: 12, ICEE: 25.584; Dykinson (SPI: 14; ICEE: 20.763); Quasar (Roma) (SPI: 164; ICEE:0.475); así como en revistas científicas indexadas en las bases de datos: latindex; RESH; DICE

**Parte B. RESUMEN LIBRE DEL CURRÍCULUM (máximo 3500 caracteres, incluyendo espacios en blanco)**

Mi currículum en la Universidad se distribuye en las siguientes actividades: investigación (3 sexenios), en docencia (6 quinquenios) y en gestión.

La labor investigadora se ha desarrollado en distintas líneas de investigación. La primera se inició en Derecho de Familia y como resultado defendí mi tesis doctoral en 1987 titulada "Repudium-divortium. Origen y configuración jurídica hasta la legislación matrimonial de Augusto", premiada en 1989 por la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación de Granada". Simultáneamente con la investigación anterior, abrir una nueva línea con el tema sobre el Derecho de Superficie ("De Superficiebus. En torno al Derecho de Superficie"), trabajo defendido como tema de investigación en los ejercicios de oposición a Profesora Titular de Universidad y posteriormente en el I Congreso Iberoamericano de Derecho Romano", celebrado en Granada 1988. Como resultado de todo ello, fui requerida en calidad de experta para asesorar a través de informes (25) sobre aspectos históricos de Derecho Urbanístico, a petición de profesionales de arquitectura y arqueología, tarea que continua en

la actualidad permitiendo que mi investigación consiguiera una transferencia de conocimiento al sector público y privado. En años sucesivos, entre 1993 y 1998, mi vinculación con el Instituto de la “Paz y de los Conflictos” de la Universidad de Granada me permitió trabajar estrechamente con otros investigadores de Historia Antigua, Filología relacionada con investigadores del mundo griego, hebreo, latino y árabe por medio de dos Proyectos de Investigación: El primero, titulado “Cosmovisiones de la Paz en el Mediterráneo”; y, el segundo, bajo el título. “Experiencias y modelos de regulación pacífica de conflictos en el Mediterráneo”. Fruto de este trabajo fue la publicación entre varios autores y yo de un artículo en el año 1997 y, como única autora, publiqué un capítulo titulado “Regulaciones Pacíficas en la Roma monárquica” del libro “Cosmovisiones de Paz en el mundo Mediterráneo antiguo y medieval”, publicado en el nº 10 de la Col. Eirene, 1998. Desde el año 2005 hasta la actualidad he venido colaborando con mi investigación en distintos Proyectos del Departamento de Prehistoria y Arqueología de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Granada, analizando distintos aspectos de los grupos sociales de época romana, principalmente del periodo republicano, así como la actuación de control sobre dichos grupos ejerció la Administración Pública Romana. Esta línea de investigación me ha permitido publicar desde el 2011 distintos artículos en distintas Revistas de reconocido índice de impacto, así como varios capítulos de libros y participar como ponente y presentando comunicaciones en distintos congresos nacionales e internacionales. Toda esta investigación se ha venido desarrollando a través de 8 Proyectos de Investigación, en 7 de ellos como investigadora colaboradora y en 1 Grupo de Investigación SEJ 286 como Investigadora principal: “Leyes Municipales Romanas en Andalucía” desde 2008 y continuo en la actualidad.

En el ámbito docente desde mi incorporación en la Universidad en 1982, llevo desarrollando mi actividad docente en distintos Planes de Estudios: Licenciatura en Derecho, Plan 1953; Licenciatura en Derecho Plan 2000; Doble Licenciatura en Derecho y Administración y Dirección de Empresas, Plan 2000; Doble Licenciatura en Derecho y Ciencias Políticas y de la Administración, Plan 2000; Grado en Derecho, Plan 2010; Doble Grado en Derecho y Administración y Dirección de Empresas, Plan 2010; Doble Grado en Derecho y Ciencias Políticas y de la Administración, Plan 2010. De toda esta actividad docente he obtenido la certificación de EXCELENTE, con un total de 96’720 puntos sobre 100, por parte del Vicerrectorado para la Garantía de la Calidad de la Universidad de Granada. He impartido clases en Doctorados o Posgrado durante el ejercicio docente, que me ha llevado a dirigir además 15 trabajos destinados a la suficiencia investigadora del alumnado de posgrado. Desde el curso académico 2014/2015 imparto docencia en el Máster de Arqueología de la Universidad de Granada, en la asignatura “Arqueología de la producción en el mundo clásico”, docencia que continuo en la actualidad. He sido Coordinadora de 2 programas de doctorado, durante los cursos académicos 1992/93 y 1993/94 y 1995/96 y 1997/98. Evaluadora de programas de investigación y he formado parte de distintos Tribunales de tesis doctorales (Presidenta del último tribunal en la Universidad de Oviedo el 31 de marzo de 2023), así como en distintos concursos de Titulares y Cátedras (la más reciente: Vocal 1 en el Concurso a Cátedra de Derecho Romano de la Universidad de Vigo, celebrado el 17 de noviembre de 2023).

He dirigido TFG desde el 2014 hasta la actualidad. He dirigido un TFM. Dirijo una tesis doctoral al doctorando José Miguel Zurita Vicioso, titulada “Empresa familiar: Sus orígenes en el Derecho Romano”. He sido mentora de la Dra. M<sup>a</sup> Jose Sánchez Robert, profesora de Derecho Penal

Con carácter interdisciplinar, he participado en distintas Sesiones y Jornadas científicas destinadas a profesionales de las Facultades de Derecho y de Filosofía y Letras. Docente en cursos de formación para personal cualificado en arqueología en 6 cursos. Siendo los más recientes el II Curso de Verano de Arqueología en Doña Mencía, en Julio de 2014 y el Workshop titulado “El Derecho Romano en las disciplinas históricas” en Abril de 2015.

He elaborado trabajos docentes entre artículos y capítulos de libros, tanto para alumnos del Grado como de Posgrado y que se encuentran actualmente a disposición de toda la comunidad universitaria en el Repositorio de la Universidad de Granada, así como materiales didácticos para la mejora de la calidad docente universitaria. Implicándome en la mejora de la calidad docente he participado, como miembro, en 4 Proyectos de Innovación Docente y he sido Coordinadora del Proyecto de Innovación Docente titulado “Derecho romano y Arqueología: Nuevas metodologías docentes en la formación básica del Grado” (Código 15-28) vigente hasta el 2017. Desde el curso académico 2009/10 soy miembro por parte del Área de Derecho Romano de la Comisión del Programa de Mejora de Docencia del Departamento de Derecho Mercantil y Derecho Romano de la Facultad de Derecho de la Universidad de Granada, actividad que sigo desempeñando actualmente, así como Coordinadora del Equipo docente de los cursos académicos desde el curso académico 2010/11.

En gestión, he ocupado 3 cargos unipersonales desarrollando actividades de gestión universitaria, tales como Secretaria de la Facultad de Derecho, desde 01/10/1992 hasta el 03/10/1994; Responsable del área de Derecho Romano desde 18/10/2005 hasta la actualidad, Además he realizado labores de gestión universitaria en otros ámbitos tales como coordinación y participación en comités científicos de Congresos y Seminarios; y me he implicado en la participación del Claustro Universitario, la Junta de Facultad y las comisiones específicas en las que me he incorporado como la Comisión Académica o la Comisión de Posgrado. Así mismo he sido coordinadora de 2 Programas de Doctorado.

Entre otros cargos: Miembro de la Comisión Académica del “Programa Oficial de Doctorado en Ciencias Jurídicas” de la Universidad de Granada, desde 01/01/2011 y continuo. Miembro de la Comisión Académica del Doctorado desde 01/01/2011 y continuo. Miembro de dos Comisiones evaluadoras de los Planes de Investigación de la Universidad de Granada. Miembro del Consejo de Dirección del Departamento de Derecho Mercantil y Derecho Romano desde 01/10/2005 y continuo. Coordinadora del Equipo Docente del grupo B de primer curso del Grado en Derecho en la Universidad de Granada del curso 2014/2015. Miembro de la Comisión de Mejora de Docencia del Departamento de Derecho Mercantil y Derecho Romano, desde 01/10/2009 y continuo.

### **Parte C. MÉRITOS MÁS RELEVANTES DE LOS ÚLTIMOS 5 AÑOS** (*ordenados por tipología*)

#### **C.1. Publicaciones**

##### **Libros y Capítulos de libros:**

M<sup>a</sup> Isabel Fernández García y M<sup>a</sup> Eva Fernández Baquero, “Los alfares isturgitanos: aspectos jurídicos”, en *La cerámica de mesa romana en sus ámbitos de uso. Terra sigillata hispánica. I* Encuentro de Investigación en Andújar, M<sup>a</sup> Isabel Fernández García y Enrique Gámez Martínez (Coordinadores), Andújar (2019), ISBN: 978-84-09-16527-8, Depósito legal: J; 875-2019, págs. 23-84.

M<sup>a</sup> Eva Fernández Baquero y M<sup>a</sup> Isabel Fernández García, “Derecho Romano y Arqueología: Los alfares isturgitanos de terra sigillata hispánica de los Villares de Andújar (Jaén)”, en *Conceptos, métodos y fuentes en la antigüedad. Líneas de investigación actuales*, Editorial Dykinson, ISBN: 978-84-1122-775-9, Madrid (2023), págs. 461-483 (en prensa)

##### **Artículos:**

M<sup>a</sup> Eva Fernández Baquero, “Renuncia de la mujer al *Senatusconsultum Velleianum*”, en *e-SLegal History Review*, nº 31 (2020), ISSN 1699-5317, págs. 1-54.

M<sup>a</sup> Eva Fernández Baquero, “*Foedus: Sobre las relaciones jurídicas de Roma con otros pueblos*”, *RIDROM (Revista Internacional de Derecho Romano)*, <http://www.ridrom.uclm.es> nº 1 26 (2021), ISSN 1989-1970, págs. 334-383.

M<sup>a</sup> Eva Fernández Baquero y M<sup>a</sup> Isabel Fernández García, “*Terra sigillata en la Baetica a la luz del Derecho Romano*”, en *e-SLegal History Review*, nº 37 (2023), ISSN 1699-5317, págs. 27-103.

## **C.2. Proyectos**

- EX BAETICA SIGILLATAE: TRANSFERENCIAS TECNOLOGICAS, PRODUCCION Y CIRCULACION DE VAJILLAS CERAMICAS EN E\_ SUR DE LA PENINSULA IBERICA (SS. I-II D.C.). Ministerio de Economía y Competitividad. FERNÁNDEZ GARCÍA, MARÍA ISABEL. 2014-2016. 19360 EUR.

- 'PRODUCCIÓN Y ADQUISICIÓN DE CERAMICAS FINAS EN EL PROCESO DE CONFIGURACION DE LAS COMUNIDADES CIVICAS DE LA BETICA Y LA HISPANIA MERIDIONAL DURANTE EL ALTO IMPERIO ROMANO'. Ministerio de Economía y Competitividad. FERNÁNDEZ GARCÍA, MARÍA ISABEL. 2016-2019. 31460 EUR.

- 'PRODUCCIÓN Y ADQUISICIÓN DE CERÁMICAS FINAS EN LA HISPANIA ALTO IMPERIAL: *SIGILLA HISPANIAE*'. Proyecto I+D+I 2019-105294GB-100. Ministerio de Ciencia e Innovación, Investigadora Principal: Dra. M<sup>a</sup> Isabel Fernández García, (01/06/2020 a 31/05/2023).